

## BALANCE DE LAS LUCHAS DE LOS TRABAJADORES.

Primer trimestre 2014

### LAS BASES SE MOVILIZAN, LOS DIRIGENTES PACTAN

No obstante el control dominante de las organizaciones laborales por el gobierno del MAS con aquiescencia de las burocracias dirigenciales de varias entidades matrices, los sindicatos y trabajadores de base continúan luchando contra la afectación de sus derechos y la mejora de sus condiciones laborales y de vida, poniendo en evidencia que la defensa y conquista de derechos es fundamentalmente tarea de los propios trabajadores, mientras los dirigentes acuerdan pactos prebendales y electorales para propiciar la continuidad del régimen actual caracterizado por su orientación anti obrera.

En el primer trimestre de 2014, el 16.7% (65) del total de eventos conflictivos suscitados en este período (401) correspondieron a luchas de los trabajadores de varios sectores y regiones por diversas demandas laborales, predominantemente contra las reformas impuestas por la Ley Avelino Siñani, el pago de salarios y bonos devengados, la destitución de autoridades y por estabilidad laboral. Enero fue el mes con mayor número de luchas de los trabajadores (49.2%).

Casi la mitad de las luchas laborales fueron protagonizadas por los trabajadores del magisterio urbano, de la salud pública y de caminos frente a las medidas y acciones conculcadoras del Estado.

Como viene ocurriendo en los últimos años, el Estado fue la entidad más cuestionada por los trabajadores, corroborando que este órgano continúa siendo un instrumento al servicio de la clase empresarial dominante en el país.

Cuadro 1

### LUCHAS DE LOS TRABAJADORES PRIMER TRIMESTRE 2014

PERIODO	Nº CONFLICTOS	%
Enero	32	49.2
Febrero	16	24.6
Marzo	17	26.1
<b>TOTAL:</b>	<b>65</b>	<b>100.0</b>

Fuente: Elaboración propia con base en información de Fundación UNIR y OBESS/CEDLA

Cuadro 2

**LUCHAS POR SECTORES LABORALES PRIMER TRIMESTRE 2014**

<b>SECTORES</b>	<b>Nº CONFLICTOS</b>	<b>%</b>
Maestros urbanos	17	26.1
Trabajadores en salud	7	10.8
Trabajadores de caminos	7	10.8
Trabajadores en hidrocarburos	4	6.1
Trabajadores en luz, fuerza y telecomunicaciones	4	6.1
Trabajadores fabriles	4	6.1
Jubilados	4	6.1
Mineros	3	4.6
Obreros municipales a contrato	3	4.6
COB	2	3.1
Trabajadores de AASANA	2	3.1
Trabajadores de ECOBOL	2	3.1
Niños trabajadores	2	3.1
Otros trabajadores (*)	4	6.1
<b>TOTAL:</b>	<b>65</b>	<b>100.0</b>

(\*) Policías, trabajadores de la prensa, empleados de Fiscalía y trabajadores sexuales

Fuente: Elaboración propia con base en información de Fundación UNIR y OBESS/CEDLA

Cuadro 3

**LUCHAS POR SECTORES ECONÓMICOS PRIMER TRIMESTRE 2014**

<b>SECTORES</b>	<b>Nº CONFLICTOS</b>	<b>%</b>
Estatal	36	55.4
Privado	21	32.3
Otros	8	12.3
<b>TOTAL:</b>	<b>65</b>	<b>100.0</b>

Fuente: Elaboración propia con base en información de Fundación UNIR y OBESS/CEDLA

Cuadro 4

**MOTIVOS DE LUCHAS LABORALES PRIMER TRIMESTRE 2014**

<b>RAZONES</b>	<b>Nº CONFLICTOS</b>	<b>%</b>
Contra reformas laborales de la Ley Avelino Siñani . E. Perez	16	
Salarios adeudados, incrementos, bonos, pago de aguinaldos y otros	11	
Destitución de autoridades por abusos y otros	9	
Contra despidos, reincorporación y estabilidad laboral	8	
Creación de empleos, items	4	
Aprobación normas laborales favorables y cumplimiento de acuerdos	4	
Mejora de atención de salud	3	
Liberación de dirigentes y contra juicios a directivos sindicales	2	
Seguridad y protección ocupacional	2	
Rechazo a beneficios a cooperativistas	2	
Otras razones (*)	4	
<b>TOTAL:</b>	<b>65</b>	<b>100.0</b>

(\*) Defensa de espacios de trabajo, apoyo a Venezuela y pago de acciones a ex trabajadores

Fuente: Elaboración propia con base en información de Fundación UNIR y OBESS/CEDLA

Cuadro 5

**MÉTODOS DE LUCHA UTILIZADOS PRIMER TRIMESTRE 2014**

<b>MÉTODOS DE LUCHA</b>	<b>Nº CONFLICTOS</b>	<b>%</b>
Estado de emergencia	22	33.8
Marchas y concentraciones públicas	16	24.6
Paros	7	10.7
Huelga de hambre	6	9.2
Toma de oficinas y fábricas	5	7.7
Bloqueos de calles y caminos	3	4.6
Vigilias	3	4.6
Crucifixión y costura de labios	2	3.1
Demanda judicial	1	1.5
<b>TOTAL:</b>	<b>65</b>	<b>100.0</b>

Fuente: Elaboración propia con base en información de Fundación UNIR y OBESS/CEDLA

Cuadro 6

**LUCHAS POR CATEGORIA OCUPACIONAL PRIMER TRIMESTRE 2014**

<b>CATEGORIA OCUPACIONAL</b>	<b>Nº CONFLICTOS</b>	<b>%</b>
Empleados	31	47.7
Obreros	25	38.4
Jubilados	4	6.1
Otros (*)	5	7.7
<b>TOTAL:</b>	<b>65</b>	<b>100.0</b>

(\*) Niños trabajadores, trabajadores sexuales, COB

**ANEXO 1**

**LUCHAS DE LOS TRABAJADORES ENERO - MARZO 2014**

<b>Nº</b>	<b>FECHA</b>	<b>SECTORES Y DEMANDAS LABORALES</b>
1	6 de enero	Trabajadores de MANACO tomaron las oficinas de la Regional del Ministerio de Trabajo en Cochabamba demandando la renuncia de una funcionaria de la empresa. Un día después bloquearon la carretera Cochabamba – La Paz.
2	7 de enero	Trabajadores de la sociedad ECLA-Convar-Varpol contratada en el marco del Programa de Mantenimiento de Infraestructura Urbana y Emergencia Municipal (PROMAN) efectuaron un bloqueo demandando a la Alcaldía de La Paz la renovación del contrato de la empresa a fin de continuar trabajando.
3	10 de enero	Trabajadoras sexuales de La Paz y de El Alto se movilizaron demandando al Poder Legislativo el tratamiento y aprobación de una ley de las trabajadoras sexuales.
4	10 de enero	Niños trabajadores liderados por la Unión Nacional de Niños/as y Adolescentes trabajadores (UNATSBO) declararon estado de emergencia demandando tomar en cuenta sus propuestas en el nuevo Código del niño, niña, adolescente y en rechazo a la erradicación del trabajo infantil.
5	14 de enero	Jubilados de Oruro marcharon por las calles de esta ciudad en rechazo a la atención deficiente en la Caja Nacional de Salud (CNS).
6	14 de enero	El Movimiento Departamental de Niños, Niñas y Adolescentes Trabajadores de Potosí (MODENAT's) se declaró en estado de emergencia con el fin de exigir se tome en cuenta sus propuestas en el nuevo Código del niño, niña, adolescente y se deje sin efecto la propuesta de erradicar el trabajo infantil.
7	14 de enero	Trabajadores del consorcio Sigma, en el departamento de Santa Cruz, se declararon en vigilia demandando a la empresa el pago de sus salarios adeudados desde el mes de noviembre de 2013.
8	14 de enero	Trabajadores de avance de obras de la Alcaldía de Oruro realizaron una concentración en puertas de esta entidad demandando el cumplimiento de la Sentencia Constitucional 7/2013, que determinó que 123 obreros sean acogidos por la Ley General del Trabajo e ingresar a la planilla de empleados regulares. La demanda alcanza a 1050 trabajadores.
9	15 de enero	Jubilados de Oruro marcharon por calles de esta ciudad demandando a la Caja Nacional de Salud un mejor servicio y su inmediata reestructuración.
10	16 de enero	Médicos y pacientes del Instituto de Oftalmología de La Paz marcharon por las calles exigiendo al Gobierno central la creación de un “Banco de Ojos”.
11	16 de enero	Trabajadores afiliados a la Confederación de Trabajadores de Luz y Fuerza, Telecomunicaciones, agua y gas de Bolivia, en estado de emergencia pidiendo la liberación del dirigente Willy Flores, encarcelado por presunto daño a la Empresa Hidroeléctrica Boliviana, rechazo a despidos y respeto al fuero sindical.
12	16 de enero	Alrededor de quince trabajadores de la Cooperativa de Telecomunicaciones Oruro (COTEOR Ltda.) iniciaron una huelga de hambre, exigiendo el respeto a la carrera administrativa. Denunciaron que muchos de ellos con antigüedad de 15 a 30 años de trabajo fueron impedidos en ascender de cargo.
13	17 de enero	Trabajadores del Servicio Departamental de Caminos de Tarija (SEDECA) marcharon e instalaron un piquete de huelga de hambre exigiendo la restitución de 700 afiliados al sindicato y la destitución del director de la entidad.
14	17 de enero	Pobladores y trabajadores de Boyuibe, Santa Cruz demandaron a la Empresa de Servicios Petroleros CONTA la creación de empleos con un sueldo de Bs 3.600, declarando vigilia permanente

15	20 de enero	Seis trabajadoras despedidas del Servicio Departamental de Caminos de Tarija (SEDECA) instalaron el segundo piquete de huelga de hambre, exigiendo su restitución junto a los 700 empleados despedidos.
16	20 de enero	Trabajadores de la empresa Sigma en Ravelo, Potosí, encargada de la pavimentación de la vía Sucre-Ravelo (diagonal Jaime Mendoza) se declararon en vigilia en puertas de esta constructora y tomaron el campamento, demandando el pago de sus salarios devengados desde noviembre de 2013.
17	21 de enero	Maestros urbanos de Cochabamba se declararon en estado de emergencia en rechazo a la ampliación de la carga horaria con el mismo sueldo.
18	21 de enero	Comunarios guaraníes de Caraparí, Tarija, cercanos al megacampo de San Alberto e Itau, demandaron a la empresa PETROBRAS beneficiarse con la creación de 105 empleos, instalando vigilia y un piquete de huelga de hambre. Pidieron también el cumplimiento de pago de salarios y beneficios sociales; la mitigación y resarcimiento a daños y desastres ambientales y el mantenimiento de los caminos locales.
19	21 de enero	Jubilados de Cochabamba rechazaron que los hospitales de esta ciudad atiendan a personas de la tercera edad provenientes de las provincias y demandaron la construcción de hospitales especializados para la atención de esta población.
20	21 de enero	Trabajadores movilizados de la empresa de servicios petroleros CONTA advirtieron con bloquear la carretera de acceso a Boyuibe, Santa Cruz, en demanda de contratos con sueldo básico de Bs. 3.600 en la construcción de un poliducto.
21	23 de enero	Obreros del Programa de Empleo Urgente en Tarija advirtieron no permitir la asunción del nuevo director por haber sido impuesto por el Gobernador del departamento. En todo el departamento son 3.660 trabajadores.
22	24 de enero	Ocho trabajadores de la Caja Nacional de Salud de Caminos de Santa Cruz iniciaron una huelga de hambre en demanda de dotación de ítems para más de 100 funcionarios que trabajan hace más de 15 años en este establecimiento.
23	27 de enero	Trabajadores del Servicio Departamental de Caminos (SEDECA) de Tarija, movilizados durante 12 días, se crucificaron y cosieron los labios en demanda de restitución de 700 trabajadores y la renuncia del director de la entidad. El 28 de enero llegaron a un acuerdo parcial: los contratos de los empleados serán de 6 meses y de los dirigentes, un año.
24	27 de enero	Maestros urbanos de La Paz advirtieron movilizarse rechazando el incremento de la carga horaria determinada por el gobierno.
25	28 de enero	Maestros urbanos de Potosí advirtieron movilizarse en rechazo al incremento de la carga horaria determinada por el gobierno.
26	28 de enero	Maestros urbanos de La Paz advirtieron con marchas de protesta en rechazo del incremento de la carga horaria determinada por el gobierno.
27	29 de enero	Maestros urbanos de La Paz efectuaron una marcha en esta ciudad en rechazo al incremento de la carga horaria y demandaron aumento salarial.
28	29 de enero	Trabajadores mineros de la empresa estatal Colquiri, La Paz, advirtieron movilizarse, al conocer que el gobierno no incrementará los salarios en la empresa.
29	29 de enero	Un grupo de obreros del Consorcio Sigma mantuvo el bloqueo de la ruta Sucre – Ravelo en demanda del pago de salarios devengados de noviembre y diciembre de 2013 y, del aguinaldo. A su vez, los contratistas de la obra, denunciaron que no recibieron salarios desde mayo de 2013 y algunos desde 2012.
30	30 de enero	Trabajadores fabriles de empresas de gaseosas de Santa Cruz efectuaron un mitin exigiendo justicia por la muerte de un chofer de la empresa EMBOL.
31	31 de enero	Trabajadores de la Empresa de Correos de Bolivia (ECOBOL) efectuaron un

		paro nacional en demanda de pago de un salario devengado.
32	31 de enero	Representantes de las 7 asociaciones de desocupados, la asociación de trabajadores calificados y del Comité Cívico del Chaco protestaron contra el despido de 2 trabajadores de una empresa subcontratista y la creciente demanda de personal de origen extranjero (en su mayoría chinos y argentinos).
33	3 de febrero	Trabajadores de ECOBOL efectuaron una concentración masiva, en demanda del pago de salarios devengados, refrigerio y del aguinaldo de la gestión 2013.
34	4 de febrero	Trabajadores de la Caja Petrolera de Salud, Regional Sucre, realizaron un paro de 48 horas y huelga de hambre exigiendo la renuncia del Administrador de este centro por supuesta mala administración, “abuso de autoridad” e incumplimiento de un acta de entendimiento firmada en agosto de 2013.
35	5 de febrero	Empleados de la Fiscalía de Santa Cruz efectuaron un paro de actividades en demanda del pago del doble aguinaldo y del sueldo de enero de 2014.
36	7 de febrero	Trabajadores de la Administración de Aeropuertos y Servicios Auxiliares a la Navegación Aérea (AASANA) en estado de emergencia en demanda al Gobierno central de un salario mínimo de 5 mil bolivianos y la designación de personal calificado en los aeropuertos del país.
37	10 de febrero	Maestros urbanos de La Paz anunciaron movilizarse en rechazo a la fusión de cursos con menos de 30 estudiantes, la reubicación de maestros con menos de 40 alumnos y contra la Resolución 001 del Ministerio de Educación.
38	10 de febrero	La Confederación Sindical de Trabajadores de la Prensa de Bolivia emitió un pronunciamiento condenando la “lentitud y negligencia” en la investigación de la desaparición del periodista tarijeño Cristian Mariscal por más de 20 días. Advirtieron movilizarse.
39	12 de febrero	Trabajadores de la Caja Petrolera de Salud, regional Sucre continúan en huelga de hambre exigiendo la renuncia del Administrador General de esta entidad por supuesta mala administración e incumplimiento de un acta de entendimiento.
40	13 de febrero	Trabajadores fabriles de La Paz efectuaron una concentración en puertas del Juzgado en rechazo al juicio instaurado en contra de un obrero del sector supuestamente por robo.
41	13 de febrero	La Federación de Trabajadores del Magisterio Urbano de Oruro advirtió con marchar en rechazo a la fusión de cursos con menos de 40 alumnos y al cierre de unidades educativas con pocos estudiantes y en demanda de aumento salarial mayor al 7% y la jubilación con el 100% sobre la base de los últimos dos años.
42	13 de febrero	La Federación de Trabajadores del Magisterio Urbano de La Paz advirtió marchar en rechazo a la fusión de cursos con menos de 40 estudiantes y al cierre de unidades educativas con pocos alumnos.
43	20 de febrero	La Federación de Sindicatos Médicos y Ramas Afines (FESIMRA) de la Caja Petrolera de Salud anunció el inicio de un paro nacional escalonado, exigiendo la renuncia del Administrador General de la regional Chuquisaca.
44	20 de febrero	Trabajadores de AASANA de Oruro realizaron una vigilia en el aeropuerto de esta ciudad en rechazo a la presencia del Grupo 66 de la Fuerza Aérea en instalaciones de la entidad.
45	24 de febrero	Trabajadores del Magisterio urbano de La Paz advirtieron realizar un paro en rechazo a la fusión de materias y del incremento de la carga horaria.
46	26 de febrero	Ex trabajadores de la Cervecería Boliviana Nacional (CBN) se crucificaron en predios de la empresa en rechazo al despido que sufrieron junto a otros trabajadores.
47	26 de febrero	Dirigentes de la Central Obrera Boliviana (COB) advirtieron realizar una marcha en rechazo a la violencia en Venezuela y en apoyo al presidente Maduro.
48	27 de febrero	Trabajadores del sindicato de la Cooperativa Telefónica de Santa Cruz

	febrero	efectuaron una huelga de brazos caídos, manteniendo el estado de emergencia, en rechazo al recorte de los bonos que percibían 135 trabajadores, la reincorporación de un trabajador y el pedido de renuncia del presidente de la cooperativa
49	6 de marzo	Trabajadores de la Caja Petrolera de Salud de La Paz iniciaron un paro de 72 horas en rechazo al despido del administrador de la regional Sucre.
50	11 de marzo	Maestros urbanos de Potosí advirtieron con marchar en rechazo a la implementación de la nueva malla curricular y el incremento de la carga horaria. El 12 de marzo efectuaron la marcha.
51	12 de marzo	Mineros asalariados de la COMIBOL se declararon en estado de emergencia en rechazo al pago reducido de 1% de impuesto por parte de los cooperativistas por la explotación minera.
52	12 de marzo	La COB, la Federación Sindical Nacional de Caminos, la Central Obrera Departamental y el Sindicato del Servicio Departamental de Caminos de Tarija advirtieron movilizarse en demanda de la destitución del Director de Caminos por incumplimiento de un acta de entendimiento y el despido de 30 trabajadores.
53	12 de marzo	La COB y organizaciones sociales afines al gobierno marcharon por las calles de La Paz en demanda de reivindicación de la hoja de coca en el Día Nacional del Acullico y expresar el respaldo al presidente venezolano.
54	13 de marzo	Trabajadores afiliados a la Federación Sindical de Trabajadores Mineros de Bolivia, declararon estado de emergencia y se movilizaron exigiendo al Gobierno la universalización de la norma tributaria y la aprobación en consenso de la nueva ley minera. Censuraron la pretensión que las obligaciones económicas de los cooperativistas con el Estado, sean condonadas.
55	14 de marzo	Trabajadores de salud de Santa Cruz advirtieron movilizarse demandando al gobierno central un incremento salarial de 20% y un salario mínimo de Bs. 2.000.
56	17 de marzo	Maestros urbanos de Potosí advirtieron con bloquear calles en rechazo a la Ley de educación Avelino Siñani - Elizardo Pérez. El bloqueo se cumplió el 18 de marzo. Anunciaron que representantes de La Paz, Oruro, Cochabamba, Potosí y Sucre se sumaran a las marchas y bloqueos.
57	18 de marzo	Un grupo de jubilados de la Sociedad Boliviana de Cemento SA presentó una demanda judicial por estafa, exigiendo el pago de 5 millones de dólares, correspondientes al 10% de las acciones de la empresa otorgadas el año 1975.
58	21 de marzo	Maestros urbanos de Potosí se movilizaron nuevamente en rechazo a la Ley de educación Avelino Siñani-Elizardo Pérez.
59	21 de marzo	Maestros urbanos de La Paz marcharon en rechazo a la fusión de materias de la currícula escolar y la fusión de cursos con pocos alumnos.
60	24 de marzo	Maestros urbanos de Trinidad advirtieron con marchar en rechazo al nombramiento de Directora interina en la Dirección Departamental de Educación de esta ciudad.
61	26 de marzo	La Asociación Nacional de Suboficiales, Sargentos, Clases y Policías (ANSSCLAPOL) advirtieron movilizarse en demanda al gobierno central un sueldo mínimo de 4.700 bolivianos.
62	27 de marzo	Maestros urbanos de Potosí tomaron los ambientes de la Dirección Departamental de Educación en rechazo al cambio en la carga horaria y nueva malla curricular.
63	27 de marzo	Trabajadores de la Cooperativa de Telecomunicaciones de Santa Cruz Ltda. (COTAS) marcharon en rechazo al despido indirecto de 135 trabajadores.
64	31 de marzo	Maestros urbanos de La Paz y padres de familia tomaron ambientes de la Dirección de Educación del distrito 3 de esta ciudad exigiendo la destitución de

		la Directora de la Dirección de Educación del distrito por denuncias de corrupción.
65	31 de marzo	Maestros urbanos de Trinidad tomaron la Dirección de Educación de esta ciudad y anunciaron efectuar huelga de hambre y bloqueo de carreteras en demanda de la destitución de la Directora distrital del SEDUCA y se elija a un maestro para este cargo.

Fuente: Elaboración propia con base en información de la Unidad de Análisis de Conflictos de la Fundación UNIR y del OBESS/CEDLA.